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刘涛：
与梦舒雅斗其乐无穷
与娅丽达斗其乐无穷
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刘涛个子很高，坐下时双腿叠在一起，一只手抓着茶杯，面对问题总是先思考、再说话，
语速不快。在媒体越来越集中的关于中国服装高库存、关店潮的报道声里，他显得平静、从
容。

在他看来，从业近20年，“没有说哪一年更好做”。服装产业门槛低，竞争激烈，变化迅
速，从来不存在一个稳定的状态。

唯一不变的，是变化。“如果你不随着趋势去转的话，是很危险的。”所以，他把2012年定
义为中国电子商务的元年，基于此认识，2012年的光棍节这天，逸阳女裤卖了1200万。而在
郑州女裤品牌三强里，常常跟在两位大哥后面自称“小三”的他，悄悄做到了销量第一。

刘涛谈到此笑着说：“与梦舒雅斗其乐无穷，与娅丽达斗其乐无穷！”
郑州晚报记者 张新彬 程国平/文 马健/图

“一个品牌要转型需要一
个过程，要循序渐进，李宁用力
过猛了”

“低门槛的行业竞争更激烈。
要想成功，就要超常付出，但也不是
光努力付出就行的”

郑州晚报：你现在给我的感觉是，对企业的把握胸有
成竹。

刘涛：不要贪就好了，争其必然，顺其自然，得之坦
然，失之淡然。做任何事情都要去争取，但不要刻意追
求，市场是有规律的，不能盲目。

我们每年也有目标，但这是一个自然增长的状态，我
们不会为了一个盲目的目标去做。我一直认为企业对我
们来说最重要的在于走多久，不在于做多大。你一定首
先强大，要把强排在第一位，其次才是大。就像一个人，
你很胖，但不强，没用。

郑州晚报：逸阳已经是个很大的企业了。
刘涛：以前有人采访我，你是怎么把企业做大的？我

的回答是，一不小心做大了。
真的是这样，销售起来了就去抓生产，生产起来了就

去抓销售，做企业就是这样一个不断平衡产销的过程，在
平衡中不知不觉地就把厂子做大了。

我最初的目标是做一个 100 人的工厂，现在已经 20
倍了，这个坎儿是怎么迈过去的？在不知不觉中就迈过
去了。

郑州晚报：听说咱们的网络销售做得不错。
刘涛：逸阳电商销售占总额四分之一左右，每年卖出

去300多万条裤子。我对电商的理解不只是销售，而是把
电商当成代表我们未来生存、存在的一个定位。就像马
云和王健林打的赌：电商的发展会基本取代实体店，我是
相信这个，至少它存在可能性。

如果你不能看清这一趋势，那么以后你死掉时还不知道是怎
么死的。如果你不随着趋势去转的话，是很危险的。

所以我们做电商时就明确了一个概念，这是战略。
它取代不了实体店没关系，哪怕是部分取代，至少我们要
保证自己还活着，还存在。

所以我们不只是试着做做，增加点销售，那肯定不会
成功。做任何事情，没有战略观念，成功也是侥幸。

郑州晚报：看来你是有备而来啊。
刘涛：我有一个观点，2012年才是中国电子商务的元

年，就相当于1992年的中国，那是真正彻底的改革开放的
开始，才是真正的开始、起步，大发展的开端。以前的电

郑州晚报：做企业这么多年，还是要不断应对各种变
化，你对这种状态满意吗？

刘涛：作为一个企业家，最重要的是为了证明自己的
想法，自己看到的未来的一些事情，想办法把它印证、实现。

郑州晚报：什么时候开始觉得自己是一个企业家了。
刘涛：物质基础决定上层建筑。当你有了一些物质

基础，不再为钱发愁时，自然会有其他的想法。
刚来郑州的时候，最大的梦想就是吃羊肉串时一次

能吃过瘾，不用考虑兜里的钱。不过那时总感觉自己以
后在郑州会有房有车，还是很自信的。

郑州晚报：现在郑州服装整体处于一个什么样的位
置？

刘涛：我们还属于快速发展的初级阶段，郑州的服装
行业还有很多机会。

郑州晚报：在郑州，梦舒雅、娅丽达和逸阳三足鼎立，
但你们看起来关系不错，怎么处理私交和竞争？

刘涛：我说过，与梦舒雅斗其乐无穷，与娅丽达斗其
乐无穷（笑）。企业之间当然要有竞争，没有竞争就会面
临死亡。但我和陈勇斌、赵孙立之间的关系也是很好的，
因为竞争也是一种竞和的关系。因为我们都看到企业的
发展是要有一个大气候、大环境，只有这样才能更好的发
展，光靠一家企业是做不了大事情的。

郑州晚报：你有没有压力非常大的时候？
刘涛：压力肯定有，做企业始终要保持一颗畏惧的心，特别是

很多人抬举你的时候……
郑州晚报：往回看，有什么遗憾吗？
刘涛：会有很多选择可以比现在做得好，就像买股票

一样，买了这个就会错过那个，所以人要有自知之明，心
态好一点。现在已经很不错了，接受最好。

郑州晚报：你怎么评价自己现在的状态？
刘涛：我觉得挺好。你必须要相信好，相信自己的能

力，我们要先相信后实现，你先相信才能去看到。“心想事
成”是有一定道理的，因为人有潜意识，你每天想想你是
成功的，你就会成功。

郑州晚报：最后再说点什么？
刘涛：我信奉一生只做一件事，宁挖一口井，不挖十个

坑，所以我这辈子就喜欢上服装了。

郑州晚报：来之前我们刚好看到关于运动服装品
牌大量积压的报道。

刘涛：去年运动服装品牌有两个关键词：一个是高
库存，一个是关店潮，仅李宁就关了将近1000家门店。

郑州晚报：你怎么看李宁的问题？
刘涛：李宁这两年定位有严重的失误，他们提出

“90后的李宁”，造成的结果是 90后不太接受，又把以
前的 60后、70后抛弃掉了，这个影响是比较大的。所
以一个品牌转型需要一个过程，要循序渐进，李宁用力
过猛了。

郑州晚报：整个服装行业怎样呢？
刘涛：中国服装行业没有哪一年淡或者旺，但这几

年服装的生产总体过剩，这个是肯定的。但是这个行
业，有人关门就有人增长，阿迪仍然是两位数增长，而
且在继续开店。

郑州晚报：郑州的情况如何？
刘涛：郑州当然也有企业出现高库存，但每个企业

都有不一样的地方，每一年都不好做。我做服装快20
年了，没有说哪一年更好做。

郑州晚报：是不是竞争更激烈了？
刘涛：有关系，现在去逛商场，各种品牌琳琅满目

吧？像 ZARA、优衣库等快时尚品牌，在 5 年或者 3 年
以前就没有，这个冲击是非常大的。

郑州晚报：你从1996年开始创业？
刘涛：还要早些吧。自己开厂做过冰淇淋，1996年

在郑州火车站知名的服装一条街敦睦路做服装批发，
那时跑广州去上货做代理。

从 2001 年开始，每天都幻想把品牌做大，那一年
我姑娘出生，叫逸阳。我自己开厂做品牌，就叫了她的
名字。

郑州晚报：为什么选择了服装？
刘涛：毕业的时候没钱，没社会关系，没技术，我当

时就想着要不开饭店，要不卖服装，进入门槛低啊！但
没想到低门槛的竞争更激烈。要想成功，就要超常付
出，但也不是光努力付出就行的。

郑州晚报：比如……
刘涛：比如变化太快！流行趋势、季节、面料、版型、

工艺、款式……太多变化的因素，没有一个季节会放松，
你刚把一个东西搞明白，又来了一样新的。

有时候就想，如果当初选择卖鸭脖子多好，搞1000
个配方，煮1000锅，总有一锅的味道是好的，咱就按这
一个方子做。
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“做任何事情都要去争取，但不要
刻意追求，市场是有规律的”

“2012年才是中国电子商务元年，真
正的开始、起步，大发展的开端”

“与梦舒雅斗其乐无穷，与娅丽达
斗其乐无穷”
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而做服装呢，现在一个季度可能就要做1000个版，一
年四个季节，不停地在换，不变就死掉了，做服装的唯一
不变就是不停地在变。时间太紧了，节奏太快了。以前
一个棉袄穿多少年，现在款式千变万化。

但服装业最大的困惑在这里，最大的魅力也在这里，
比如你春季没把握好，下一个季节你也可能赢回来。
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子商务搞了十年，都是摸索的阶段，茫然、不稳定、不成
熟，接下来才是快速发展的阶段。

我还有一个想法，要把自己的品牌做得更便宜点，更
大众化，比如30元一条漂亮的裤子，你买的时候还会纠结
吗？我们要让时尚更轻松，让美丽更简单，让中国广大的
女性都能轻松、愉悦地购物，不要再纠结。
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